

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

MADRID 7 DE SETIEMBRE.

La «Gaceta» confirma hoy oficialmente la toma del pueblo de Aoiz, y la destruccion de las trincheras que habian establecido los facciosos en sus inmediaciones, sin mas resistencia que un ligero tiroteo. La operacion, sin embargo es importantísima segun la opinion de los inteligentes para impedir la entrada de Dorregaray en el territorio ocupado por los carlistas, y como en las últimas veinticuatro horas no se han recibido noticias de los movimientos de este cabecilla y de sus escasas fuerzas, se esperan con grandísimo interés, siendo general la creencia de que camina por las crestas mas abruptas del Pirineo y próximo á la frontera que tendrá al fin que pasar definitivamente.

Dicen de Bilbao que el contraguerrillero «Moro,» con sus escogidos hombres de armas, ha dado una nueva batida en direccion de Baracaldo conduciendo á su vuelta, además de varias cabezas de ganado, al padre de las seductoras mozas que, segun dias pasados dijimos, tuvieron la amabilidad de arrastrar en pos de sí á dos ingenieros de los que guarnecen á Portugaleta.

Escriben de Hizar que el brigadier Sequera, despues de enterarse en conjunto de las fuerzas de que dispone y de la estension de terreno confiado á su custodia, saldrá á recorrer toda la línea del Ebro para lo concerniente á la mejor defensa; sin embargo, no hay temor de que los carlistas se atrevan á pasar el rio. Los destacamentos sobre este se estienden desde Fuentes de Ebro hasta Amposta y como reserva de estas fuerzas, que son bastante numerosas, hay colocadas tres columnas de sosten en Hizar, Fabara y Gandesa. Los ingenieros militares han establecido multitud de estaciones telegráficas á una y otra orilla del Ebro, especialmente en la derecha, las cuales, á la vez que medias torres para el telégrafo óptico que están contruyendo, hacen que las noticias sobre movimientos de los carlistas corran velozmente de uno á otro extremo y lleguen á los tres centros de reserva, no pasando por lo mismo para destacamento alguno desapercibidos.

Con notable retraso hemos recibido ayer cartas de Mendigorria que contienen algunas curiosas noticias.

Aprovechando la ausencia de algunos dias de la guarnicion que suelen dar en aquel punto nuestras fuerzas, los carlistas entraron en la poblacion sin causar daño ostensible en las pocas horas que allí permanecieron; pero se llevaron algunas personas, y entre ellas una señora y dos señoritas, sus hijas pertenecientes á una distinguida familia de las muy contadas que allí no son carlistas. De regreso las fuerzas, el coronel Ortega, jefe de aquellos cantones: adoptó enérgicas disposiciones con tal acierto, que las mismas gentes de la poblacion fueron en busca de las inofensivas señoras cogidas en rehenes por los carlistas.

Por un amigo recién llegado de la frontera sabe la «Voz Montañesa» de Santander lo siguiente:

«En los últimos dias de agosto hubo una colision entre el batallon carlista primero de Almogávares,

que guarnece la villa de Aoiz, y la partida del tristemente célebre y sanguinario Rosas, de la que resultaron algunos heridos, pudiendo apaciguar la querrela los jefes de ambas fuerzas, saliendo de allí inmediatamente la partida Rosas.

El cabecilla Mendiry llegó el 4.º á Santisteban, á donde ha sido desterrado por el Pretendiente, y se dice que ha buscado casa en Francia.

Todos los coroneles de los batallones navarros han sido destituidos por el Pretendiente, nombrando en su lugar otros.

Despues de la destitucion de los jefes del partido carlista, se dice que D. Carlos ha hecho los nombramientos siguientes:

General en jefe, el cabecilla Pérula; comandante general de Navarra y de la primera division, el cabecilla Lerga; para el mando de la segunda division, el titulado general Martinez, y para el de la tercera, á Calderon.

Se ignora el destino reservado á Dorregaray »  
(«Imparcial.»)

Esta mañana ha sido recibido por S. M. el Rey, por el presidente del Consejo de ministros, y el de la Guerra, el brigadier Santelices.

Dicho jefe ha recibido esta mañana el espresivo telégrama que va al pié de estas líneas, del batallon cazadores de Alfonso XII, que compone parte de la brigada de su mando, en el que espresa los sentimientos que le animan y el entusiasmo con que ha recibido el honroso nombre que ha de llevar en adelante.

S. M. escuchó con marcadas muestras de satisfaccion el testo del telégrama, y le rogó diese en su nombre las gracias al espresado batallon.

«Pancorbo, á las 7 y 40 minutos de la mañana. —La oficialidad y tropa del batallon cazadores Alfonso XII celebran con júbilo la insigne honra de llevar tan ilustre nombre. Sea V. S. intérprete de sus sentimientos y adhesion á S. M. y al gobierno. Reciba V. S. nuestro agradecimiento y consideracion.—El teniente coronel, primer jefe, A. Losada.»

A su vez el brigadier ha dirigido á dicho jefe el siguiente:

«He hecho presente á S. M. y gobierno su telégrama, en el cual se manifiestan los sentimientos que animan á tan brillante batallon. He recibido las gracias y pruebas inequívocas de lo mucho que esperan de ese cuerpo para terminar la campaña y dar á España dias de ventura y paz bajo el reinado de nuestro soberano Alfonso XII.—El brigadier, Santelices,»

(«Correspondencia.»)

Madrid 8 de setiembre.

Llegó anoche á la una y media el general señor Jovellar y aun que habia teleografiado desde Zaragoza que por lo intempestivo de la hora suplicaba que no se molestasen en ir á recibirle ni sus compañeros ni los funcionarios del ministerio de la Guerra que naturalmente lo hubieran hecho sin esta prevencion, solo estos y el señor Primo de Rivera dejaron de concurrir á la estacion del Mediodía, pues ya se sabe que los militares proceden siempre con arreglo á las órdenes que reciben y por tales tomaron las indicaciones del señor Jovellar. Aparte de otros personajes estuvieron á recibir al victorioso y entendido general el presidente del Consejo y sus

demás compañeros de gabinete incluso el señor ministro de Hacienda á quien no se por qué omiten en su relacion algunos periódicos.

Estos pormenores no solo tienen importancia, porque era natural que se le hiciese una recepcion calorosa y simpática al general en jefe que con tanto acierto concertó y dirigió la breve y feliz campaña del Centro, sino porque como ya se ha dicho con repeticion su venida será tal vez el principio de una serie de resoluciones políticas que podrán ser de gran trascendencia.

Con este motivo dícese que el general Jovellar será solicitado por influencia de distinto género y que su actitud será un dato que habrá de tomarse muy en cuenta para resolver los problemas que segun dicen van á plantearse.

Sin negar yo la importancia del señor Jovellar, al contrario, condiéndosela muy grande en el orden militar, entiendo que para las cuestiones políticas su voto pesará tanto como el de cada uno de los ministros y si llegara á haber, que no lo creo, diferencias entre ellos, los antecedentes y la historia del señor Jovellar bastan para que sepa dónde y con quiénes estará sin que sea fácil equivocarse en este cálculo.

El ser hoy dia de fiesta es causa de que no se celebre Consejo, y como tampoco lo habrá mañana juéves, el mundo de los políticos aplaza para el viérnes las grandes novedades y estos dias se emplearán en idas y venidas, conferencias y preparativos; pero yo creo que el viérnes no ocurrirá tampoco nada de particular y que al fin se llevarán chasco los que esperan novedades.—A.

(«Diario de Barcelona.»)

Por habituados que estemos á las monstruosas alianzas que produce á veces la política en España no podemos dar crédito á la siguiente noticia que publica anoche «El Diario Español:»

«Segun cartas recibidas hoy de París, se trabaja en aquella capital para establecer una inteligencia entre los carlistas y el señor Ruiz Zorrilla, al efecto, el agente de don Carlos señor Algarra, habia celebrado ya mas de una entrevista con el citado señor Ruiz Zorrilla.»

«La France» publica algunos curiosos detalles sobre el jefe principal de la insurreccion herzegovina Mico-Linibraticich.

Linibraticich es un hombre de treinta años, activo, emprendedor, capaz de preparar un golpe de mano atrevido y de ejecutarlo bien. Le faltan, sin embargo, conocimientos y prudencia para dirigir la guerra. Reconociéndolo así él mismo, ha ofrecido, con admirable desinterés, el mando general de las fuerzas insurrectas al croata Onescowich, que, antiguo coronel de un regimiento austríaco, es un estratégico consumado.

El, que en realidad es el jefe, se ha colocado al frente de una partida de bravos, que se arrojan los primeros en el fragor de la pelea, introduciendo el espanto en el ejército turco.

Una señorita inglesa de catorce años de edad, miss Alice Beckwm, ha subido á nado el curso del Támesis en una distancia de seis millas. Un público inmenso coronaba el puente de Lóndres, desde donde se arrojó al agua la intrépida nadadora.

(«Cronista.»)

Copiamos de un diario ministerial:

«El Tribunal Supremo no ha acordado hasta ahora, como ha dicho un colega, enviar un magistrado del mismo á Alicante para tomar la indagatoria al obispo de Urgel; pero si bien el obispo de Urgel, como prisionero de guerra, residirá en donde el gobierno determine creemos con fundamento que donde se encuentre quedará á disposicion del Tribunal Supremo para la continuacion de la causa pendiente.»

Entre las noticias que se han hecho correr estos dias en el campo carlista para ocultar la caida de la importante plaza de la Seo y consuelo de tontos se halla la de que de inteligencia Lizárraga y Savalls habian acordado para ultteriores fines abandonar la ciudadela, y que practicada la operacion Martinez Campos se apresuró á ocuparla con sus tropas, quedando de ese modo bloqueado en ella, sin que pudiera abrigar la esperanza de ser auxiliado por los suyos en el porvenir.

Estas y otras noticias no ménos falsas é inverosímiles son propagadas por algunos de los defensores del carlismo, que ya debian de haberse cansado de apelar á tan triste recurso, en vista del poco efecto que producen en aquel ejército, cansado de tantos y tan inútiles esfuerzos.

Los periódicos de Alicante recibidos hoy dan algunos detalles sobre la llegada á aquella poblacion del obispo Caixal. El gobernador militar dió las órdenes convenientes para impedir toda agresion al preso; pero la multitud que coronaba la orilla del mar apostrofó gritando al obispo, cesando en sus exclamaciones por la intervencion de la escolta. Entónces el señor Garcia Torres manifestó al prisionero que aquellas demostraciones debian hacerle comprender cuán antipática era la causa del carlismo á la mayoría de los españoles.

El obispo representa unos 70 años de edad, es moreno, alto, grueso, fornido, y llevaba la cabeza inclinada y el semblante ceñudo. Le acompañaban un paje y dos carlistas como asistentes.

Inmediatamente fué conducido al castillo de Santa Bárbara y pabellon que se destinó de antemano.

Dorregaray decia á don Carlos en el mes de enero, segun un documento original que hemos visto, escrito cuando se encargó del mando de Cataluña, que no habia allí otro jefe carlista activo y que trabajara mas que Savalls. ¿Qué dirá Castells cuando lo sepa? En cambio Savalls se ha portado ahora bastante mal con Dorregaray.

En una carta que Lizárraga escribió á Castells en 14 de junio último desde la Seo, se quejaba de la falta de recursos y de la fuga del teniente coronel Garcia, que abandonó sus fuerzas llevándose gruesas sumas. En otro que Guillermo Dominguez, director del periódico carlista el «Correo Catalan,» dirigia á Castells el dia 15, se sincera de la acusacion de cabrerista, alegando ser hijo de un coronel carlista, y sobrino de un comandante fusilado y llevar tres años sirviendo en las filas facciosas, atribuyendo aquella calumnia «á la asquerosa familia de Tristany que no le puede ver.» Estos datos y otros que hemos visto, constan en una correspondencia cogida á Castells que hemos leído.

Como una prueba de la buena armonía que viene existiendo entre los generales de las huestes carlistas, y para que los partidarios de esa causa se enteren de ciertos secretos y les sirvan de desengaño, copiamos á continuacion el párrafo de una comunicacion dirigida en enero último por Dorregaray al ministro de la Guerra de D. Carlos. No sabemos qué

se le ocurrirá responder al «Cuartel Real» de estos testimonios:

«No puedo ménos de manifestar á V. E. como lo hago á S. M., que en vista de los desaciertos inconcebibles cometidos por el general Lizárraga, y que me hacen suponer padezca su imaginacion, creo de interés por la causa «se le vigile y observe» si se le deja el mando que S. M. se dignó confiarle, pues con fundado motivo para éllo supongo ha de acarrear en Cataluña y en cualquier otro puesto que se le confie, males de imposible remedio.»

Las noticias de la insurreccion carlista recibidas en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy y que publica la Gaceta carecen de importancia.

Norte.—El general en jefe, desde Tafalla, dice que, segun noticias, aunque no oficiales, Dorregaray se dirigia á Tolosa con doscientos ó trescientos hombres destrozados por las fatigas.

El general Maldonado verificó ayer una salida desde Vitoria á los pueblos de Alegría y Maturana, sin novedad, regresando con gran acopio de víveres.

El cónsul de Perpignan participa se le han presentado á indulto un capitan y dos oficiales del Centro, y que han sido internados dos capitanes, dos oficiales y ocho carlistas.

Por viajeros llegados ayer del Norte se decia que el jefe carlista Dorregaray se encuentra desde hace dos dias en Estella; pero la verdad es que en los centros oficiales se desconoce tal noticia.

El general Jovellar al regresar á Madrid, vuelve despues de haber cumplido la mision honrosa y difícil que le llevó á campaña. Muchos son los hombres políticos de diferentes matices que esperaban al pacificador del Centro, para mostrarle su adhesion y su simpatía por los triunfos obtenidos, á pesar de no haberse tenido noticias ciertas de su llegada, hasta las tres de esta tarde.

El partido liberal debe al ministro organizador y al general de iniciativa el primer golpe decisivo dado al carlismo en el Maestrazgo; la causa de nuestras instituciones, la decadencia de la guerra carlista; y los partidos todos y todas las agrupaciones, el que hoy se mire cerca el fin de los desastres de la lucha y el principio de una normalidad política que sea garantía segura para todas las manifestaciones legítimas, en la controversia de los partidos legales.

La venida del general Jovellar significa tambien el aniquilamiento de las facciones catalanas tan brillantemente últimado por el general Martinez Campos con la toma de la Seo; el desprestigio de Dorregaray, el primero de los generales carlistas, y la total dispersion del ejército que mandaba el caudillo de D. Carlos.

La guerra ha entrado en visible decadencia, el triunfo de la causa liberal se mira próximo, y la patria no puede olvidar á los ilustres generales que inspiraron en el soldado el sentimiento de la victoria, y así vencieron y humillaron á las huestes fanáticas de un absolutismo imposible.

Respecto al rumor que ha circulado sobre la probabilidad de que la faccion Gamundi siguiera un movimiento análogo al de Dorregaray, escriben de Huesca que la noticia no se ha confirmado, aun cuando el dia 4 se encontraba una faccion poco numerosa á la vista de Fraga, lo cual dió origen á aquellas noticias.

La vanguardia de Dorregaray compuesta de 200 hombres se entregó á la guarnicion de Urdax.

Esta mañana á las diez á ido á palacio á saludar al Rey y á su augusta hermana el general Jovellar, dando cuenta á S. M. de las operaciones llevadas á cabo contra los carlistas en el Centro y Cataluña. Al salir de palacio el general Jovellar ha subido á la presidencia del Consejo de ministros, celebrando una larga conferencia con el señor Cánovas del Castillo, desde las doce á las dos de la tarde.

(«Correspondencia.»)

Al «Diario de Avisos» de Zaragoza le escriben de Huesca con fecha 5 del corriente:

«Hoy se susurra, aunque ninguna noticia oficial ni extraordinaria digna de crédito lo confirma, que Gamundi, al frente de algunos batallones, ha iniciado un movimiento análogo al de Dorregaray.

El propio periódico publica la siguiente correspondencia de Jaca, fechada el dia 4 de setiembre:

«Hoy á las cuatro de la mañana ha llegado la brigada á esta poblacion despues de treinta horas de marcha, y contando desde el dia 30 las jornadas llevamos 90 horas continuas, habiendo hecho la última sin otro descanso que la media hora que nos dió el brigadier en Broto para tomar rancho de arroz y tocino, y 10 minutos en Biescas para racionar la gente que iba sin pan hacia tres dias.

Escuso decir á V. que la vértiginosa actividad por perseguir á Dorregaray ha llegado hasta el punto de atolondrarnos, no tanto por falta de alimento como por sobra de calor y de sueño.

Nuestra vanguardia ha conseguido dispersar sus mil hombres, haciendo que se dirija por la cordillera pirenaica, y en este momento recibimos un parte en que se satisface algun tanto la idea de nuestra empresa: las autoridades francesas han hecho prisioneros un brigadier, 30 oficiales, 150 individuos y dos carros de armas y municiones.

Si al llegar á Las Paules, que era de noche, no hubieran estado regados los campos, nosotros los hubiéramos copado en Sahun, y éste era el incidente de que le hacia referencia en mi anterior.

Otro empero fué el que desconcertó por segunda vez el plan infalible de coparlos; la vanguardia, compuesta de caballería de España y carabineros, con el fin de que siguiéramos las fuerzas del centro retaguardia por la vereda áspera y difícil del Cinca, iba quemando leña en el trayecto.

Al pasar por un puentecillo de madera sobre este rio, quemaron una hastilla de tea que prendió el puente, dejándolo reducido á cenizas en breves instantes, razon por la que tuvieron que vadearlo el provincial de Leon y la reserva 28, costándoles esta operacion, á causa de la mucha corriente y profundidad, mas de cuatro horas.

Es imposible describir el entusiasmo que habia, á pesar de tanto sufrimiento, acerbado por la frialdad del agua. Oficiales y soldados han caminado con una abnegacion digna de elogio, pero cual seria la necesidad de dormir que hubo quien marchando cayó por tropezar en una piedra y quedó en el mas profundo letargo.

Hoy se dará al provincial de Leon racion de vino, para cuyo coste se espontanean sus gefes y oficiales; no sé si Delatre querrá darles algun otro agradecimiento, pero es de suponer.»

Lérida 8 de setiembre.

Le escribo unos cuantos renglones exclusivamente para darle cuenta de la llegada á esta capital ayer, por la tarde, del primer regimiento infantería de Marina procedente de Tárrega, de donde habia salido á las primeras horas de la mañana y destinado, segun voz pública, á Cádiz y al Ferrol.

Con la fuerza antedicha vinieron asimismo setenta hombres del primer batallon del Príncipe que se

encuentra en la Seo de Urgel, los cuales procedían del hospital de Igualada, en cuyo punto se curaron de las heridas que recibieron en la acción del Bruch.

Esta mañana discurrían por las calles de esta ciudad 12 ó 14 de los carlistas que han sido indultados recientemente, y los que militaban en las partidas catalanas.

Ayer continuaron las presentaciones á indulto: hoy ha habido también algunas, aunque no en el número que sería de desear, habiéndose acogido cuatro individuos con armas oriundos de la Granadella. En Artesa de Segre se le presentaron anteayer al brigadier Casola otros cinco con armamento y caballos.

Esto es cuanto puedo comunicar por hoy.

Lérida 9 de setiembre.

El señor Gobernador civil de esta provincia, don Perfecto Arnaiz Alonso, que hubo de separarse de nosotros por una sensibilísima é irreparable desgracia de familia, regresó en el día de ayer con el tren correo descendente, habiendo salido á esperarle en la estación del ferro-carril varios personajes de importancia dentro del actual orden de cosas.

Escasas son las noticias que puedo darle con respecto á carlistas, como no sea que continúan sin interrupción las presentaciones de estos, en su mayor parte catalanes, los cuales consideran ya del todo perdida la causa con tanta constancia y tenacidad por ellos defendida.

Hoy ha marchado por la vía férrea, con destino al Ferrol, el segundo batallón del primer regimiento infantería de marina, y mañana saldrá el primero con dirección á San Fernando.

Esta mañana ha habido cinco nuevas presentaciones de carlistas armados.

Segun se dice por personas que suelen estar bien informadas, ayer aparecieron en las cercanías de Balaguer algunas fuerzas carlistas de caballería, por lo que se ha suspendido el envío á la mencionada población desde esta capital de una remesa de tabacos.

Con el tren de Cervera acaban de llegar aquí siete carlistas de los del Centro que se presentaron anoche á indulto al comandante militar de aquella heroica ciudad.

La brigada Cassola tuvo ayer un encuentro con una fuerte facción que se supone sería la de Castellés, en las inmediaciones de Biosca camino de Solsona, batiéndola y causándola bajas. Como resultado de este hecho de armas, hubo algunas deserciones en las filas enemigas, presentándose á indulto, en Guissona, á la indicada columna cinco oficiales y diez individuos con armamentos, además de los siete que lo efectuaron en Cervera de la propia facción.

El tren-correo de Madrid no ha llegado á su hora sin que se sepa la causa que ha motivado su retraso.

Dice el «Diario de Reus» del 8:

«Anteayer se presentaron á indulto en Amposta 29 carlistas procedentes de la partida de «Jusepet del Artesá,» sin armamento alguno.»

Leemos en «Las Circunstancias» de Reus:

El tren de mercancías que se dirigía el domingo por la tarde á Villafranca fué detenido en Arbós por la ronda carlista que manda Caragol, el cual se llevó presos á un carlista acogido á indulto y un quinto que iban en el coche de pasajeros del espresado tren. Témesese por la suerte del primero de dichos presos.

Se lee en la «Gaceta de los caminos de hierro.» «Inglaterra.—Una reunion de los accionistas de

«South Eastern Railway,» que pone á Londres en comunicacion con Dover, ha decidido que la compañía ponga dos millones de reales á disposición de los concesionarios del Túnel sub-marino de la Mancha, con destino á los trabajos preparatorios de ensayo.

La compañía de «London Chatam and Dowers,» rival de la anterior, se suscribirá por igual suma; pero se ha acordado que los donativos de las dos Compañías inglesas no excederán en ningun caso de la suma con que contribuyan la Compañía del Norte de Francia y la casa de Rostchild.

Los ingenieros que deben practicar el sondaje detenido para determinar la traza del túnel, han salido ya de Calais á bordo del «Pari.»

La atrevida empresa del túnel de la Mancha ha sujerido á Inglaterra el pensamiento de abrir otro para unir á Birkenhead con Liverpool, cruzando el Merssey. En el primer punto ya se ha practicado el pozo de entrada á la profundidad de 29 metros, y desde él se han comenzado los trabajos del túnel por la galería de dirección que alcanza 30 metros por 2'50 de diámetro. Los terrenos encontrados son fáciles de perforar, y solo habrá que impedir la filtración por medio de capas de limo comprimido.

Este túnel, que tendrá 4,190 metros de largo, con el punto de elevación en el centro para despedir las aguas hácia los extremos tendrá 5 kilómetros de ferro-carril en toda la extensión de las líneas, costará 15 millones de pesetas y habrá de estar concluido dentro de un año. Solo la galería de dirección está presupuestada en 2 1/2 millones.»

## Crónica Local.

**El ministro de la Gobernación ha remitido** á todos los gobernadores de las provincias instrucción y modelos para la formación de los estados resúmenes del empadronamiento general de habitantes.

**La Gaceta de Madrid del miércoles 8 del actual publica el decreto ampliando el plazo para la inscripción de los matrimonios canónicos en el registro civil hasta el 31 de Diciembre de este año.**

**En Córdoba ha muerto un vendedor de melones por haber bebido agua despues de comer higos chumbos. La muerte fué casi instantánea.**

Ojo, aficionados.

**AVISO.—Se invita á los señores comerciantes, tratantes y cosecheros que se han encabezado con el ayuntamiento para el pago de los derechos de consumo impuestos sobre aceites, jabon, licores, vinos, pescado y carbon, se sirvan asistir á la reunion que ha de celebrarse el Domingo próximo 19 del actual á las 9 de su mañana para tratar de asuntos que les interesa, cuyo acto tendrá lugar en la administracion de dicho ramo.**

**A las tres de la tarde de anteayer fondeó en el Lazareto de este puerto el magnífico y veloz vapor mercante español María de los señores Plandolid y Compañía de Barcelona. El espresado buque al mando del capitán don Federico Molins salió de la Habana el 26 de agosto último, llevando solo diez y ocho dias de navegacion, conduciendo 39 pasajeros, pues de los 40 que embarcó, durante la travesía falleció uno que habia sido embarcado enfermo con el correspondiente certificado del médico de sanidad de aquel puerto. Al vapor María se le impuso diez dias de cuarentena.**

Hé aqui los nombres de los señores pasajeros que conduce:

Los Reverendos Padres Escolapios don José Jofre y don Ramon Querós.—D.<sup>a</sup> Eusebia Sanchez,—

D.<sup>a</sup> Josefa Sahara.—D. Jacobo de los Reyes.—Don Trinidad Solanes.—D. Miguel Antonio Torrens.—D. Jaime Gascon.—D. Antonio Gelats.—D. Francisco de Paula Pujals.—D. Martin Boada.—D. José Hevia.—D. Vicente Ferrando.—D. Adalberto Gimenez.—D. Antonio Ferrandiz.—D. Juan Mayola. D. Martin Prieto.—D. José Bonifacio Valdés.—Don Isidro de Lara.—D. Juan de Zayas.—D. Isidro Salas.—D. José Duran.—D. Ramon Amado.—D. Gerónimo Vives.—D. Andrés Barcala.—D. Francisco Coiva.—D. Antonio Valls.—D. José Montes.—Don Rafael Sureda.—D. Luis Planas.—D. Domingo Casanova.—D. José Torres.—D. Juan Hernandez.—D. Albertí Mongot.—D. Pablo Talleda.—D. Joaquin Sanés.—D. Gerardo Puig.—D. Joseph Tresé.—Total 39 pasajeros.

**SUSCRICION para atender á las obras de reparacion que se están practicando en la Ermita de Nuestra Señora del Monte-Toro.**

*Parroquia de San Cristóbal.*

	Rs. vn.	Cénts.
D. Juan Alcina, Pbro. Ecónomo. . . . .	100	00
» José Mora Enrich, Pbro. Vicar.º . . . . .	80	00
» Sebastian Lozano, Pbro. . . . .	240	00
» Juan Llufrú . . . . .	4	40
» Simon Piris Triay. . . . .	8	00
» Antonio Sastre Bosch. . . . .	12	00
» Pablo Camps Pons . . . . .	8	00
» Sebastian Gomila Barcelo. . . . .	4	00
» Bartolomé Pons Bagur. . . . .	20	00
» Jaime Gomila Barceló. . . . .	40	00
Un devoto . . . . .	4	00
Un devoto. . . . .	20	00
D. <sup>a</sup> María Enrich Carreras. . . . .	5	00
D. Ramon Pons Mascaró. . . . .	2	00
» José Gomila Barceló. . . . .	12	00
» Vicente Torres Guasch . . . . .	6	00
» Pedro Allés Gomila. . . . .	20	00
» Juan Camps Mercadal. . . . .	5	00
D. <sup>a</sup> Antonina Coll Gomila . . . . .	2	00
» Juana Vacarissas Coll. . . . .	2	00
» Catalina Pons Salom. . . . .	4	00
» Juana Pons Solom. . . . .	4	00
» Margarita Borrás Mascaró . . . . .	4	00
D. Antonio Gomila Barber. . . . .	20	00
» Antonio Allés Salord. . . . .	10	00
» Gabriel Camps Pons. . . . .	20	00
D. <sup>a</sup> Juana Pons Gomila. . . . .	2	00
D. Jaime Barber Salom . . . . .	6	00
» Antonio Barceló Salom . . . . .	20	00
D. <sup>a</sup> María Moll Bagur . . . . .	4	00
» Juana Gomila Barber. . . . .	4	00
» Juana Masanet Piris . . . . .	4	00
» Rita Camps Coll. . . . .	4	00
D. Juan Seguí Carreras . . . . .	10	00
» Bartolomé Martí. . . . .	4	00
» Andrés Moll Portella. . . . .	4	00
» Gabriel Camps Mercadal. . . . .	4	00
» José Benejam Pons. . . . .	4	00
» Juan Florit Casanovas. . . . .	10	00
» Francisco Triay Moll. . . . .	4	00
» José Barber Villalonga. . . . .	6	00
» Juan Gornés Pons. . . . .	20	00
» Antonio Casall Pons. . . . .	40	00
» Rafael Allés Gomila. . . . .	10	00
» Antonio Casall Barber. . . . .	6	00
» Juan Sales Pelegrí. . . . .	8	00
» Juan Marqués Torres. . . . .	6	00
» Lorenzo Vidal Mascaró . . . . .	10	00
» Miguel Ameller Piris . . . . .	12	00
Colecta en la Iglesia. . . . .	74	68

Suma. . . . . 933 08

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Cornelio papa y mártir y San Cipriano obispo.

### CULTOS.

Coate de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

En San Francisco, continúa al toque de oracion el devoto quinario que anualmente se celebra en honor de las S. Llagas del Patriarca S. Francisco.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 14.

De la Habana en 18 dias vapor esp. Maria c. D. Federico Molins con 49 trips. 39 ps. azucar y efectos.

De Barcelona en 6 dias pailebot Galgo pat. Pedro Vantrell con 6 trips. 2 ps. azucar y efectos.

El 15.

De Alcudia en 2 dias balandra Antonia pat. Francisco Vera con 6 trips. y carbon.

Despachados.

Para Barcelona con duelas barca esp. Joven Narcisa c. D. José Mas con 14 trips. y 1 ps.

Para idem con café y efectos Pera. Gta. Santísima Trinidad cap. D. Juan Bautista Pol con 11 trips.

Para idem con duelas corb. Prosperidad c. D. José Mora con 16 trips.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomas con 17 trips.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las siete horas mañana.	Termómetro.		Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilg.
		Max.	Min.					
26	765.7	30.5	24.2	81		8	NE. flo.	1.5
27	767.	30.	24.	80		9	SE. »	2.
28	765.	30.5	23.8	65		10	S. »	1.5
29	762.7	30.5	24.	74		9	SE. »	1.5
30	763.3	29.7	22.5	75		4	N fres.	4.
31	767.	25.7	21.5	58		2	NE. flo.	2.
1	768.	26.5	20.8	70		6	» »	1.
2	765.7	26.5	21.5	62		8	» fresco	4.
3	765.	26.	20.7	60		9	N. »	4.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 horas, y 41 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 8 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 7 horas, y 18 minutos de la noche.

—Pónese á las 7 horas, y 55 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 14.—5.5 t.

Mahon 15.—7.8 m.

El Nuncio ha dirigido una circular á los Obispos, pidiendo la unidad religiosa y la ejecucion del concordato de 1851.

3 p. Interior, 16.67.

## Anuncios.

**D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.**

Hago saber: Que el dia diez y seis de Setiembre próximo á las once de la mañana, siendo la postula competente, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado Municipal de Alayor simultaneamente, dos viñas sitas en tierras de San Miguel del término de esta villa, procedentes de la herencia de Antonio Jover

Cardona, verificándose el remate de cada fincas por separado, con arreglo á los pliegos de condiciones despachados y bajo la retasa de 883 pesetas 33 céntimos cada una. Dado en Mahon á 16 de Agosto de 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandado, Juan Pons Esno.

Por el presente se cita, llama y emplaza por término de cinco dias contados desde la publicacion del presente en el periódico *El Bien Público* á dos sujetos desconocidos que estuvieron en la tarde del dia 5 del actual en compañía de Juan Meliá y Pons en la taberna de Bartolomé Miguel á fin de que comparezcan en este Juzgado á prestar declaracion en la causa criminal que se sigue, por amenazas, al referido Juan Meliá bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio que hubiere lugar.—Dado en Mahon á 15 de Setiembre de 1875.—Rafael Blasco.—Juan Allés Esno.

## Comandancia Militar de Marina

### de la provincia de Menorca etc.

Hace saber: Que por Real Orden 2 del actual se convoca á oposiciones para cubrir veinte y cuatro plazas vacantes en la Escuela Naval de Aspirantes de Marina debiendo dar principio en el Ministerio de Marina el 20 de Octubre próximo admitiéndose las solicitudes de los pretendientes hasta el quince del espresado mes. Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 14 Setiembre de 1875. —J. Cardona y Netto.

## Alcaldia de Mahon.

### ARMAS.

En el acto que esta Alcaldia recibió el bando publicado en 26 de Agosto pasado por el Exmo. señor Capitan general de estas Islas sobre recojida de armas, sometió á la consideracion del mismo algunas indicaciones en favor de los cazadores de oficio; de los habitantes del campo y de las personas en cuyo poder obran colecciones de armas historicas, habiendo merecido de aquella respetable autoridad militar la contestacion siguiente:

«Con arreglo á mi Circular de 30 de Agosto pasado inserta en el Boletin Oficial de la provincia están autorizados para continuar en el uso de sus escopetas los cazadores de oficio que hayan pagado sus patentes, no teniendo inconveniente por mi parte en permitir, en vista de las razones espuestas por V. S., el uso de una escopeta en cada predio para custodia de la propiedad. Para conseguir la competente licencia al efecto, deberán solicitarla los interesados del Gobierno militar de esa Isla, el cual, tomando las noticias que crea convenientes de los interesados resolverá cuantas peticiones se le dirijan de esta naturaleza, esperando que V. S. le facilitará con dicho motivo cuantos informes pueda necesitar para asegurarse que solo á personas honradas y de buenos antecedentes se les concede la referida gracia. Ningun inconveniente se me ofrece tampoco en que continuen en poder de sus dueños las colecciones de armas históricas, siempre que presenten relaciones clasificadas de las mismas; sean personas de toda confianza y se comprometan á tenerlas en todo tiempo á disposicion de la autoridad, por sí el Gobierno tuviese á bien disponer su entrega en el parque de Artillería, que no dudo seria en todo caso en calidad de devolucion. —La sensatez de esos habitantes y las seguridades que me dá V. S. en su escrito citado respecto al buen uso que se hará de las armas que por estas escepciones se conceden, me mueven á dictar esta disposicion conforme en un todo con lo que V. S.

me propone.»

Lo que he dispuesto hacer público por medio de este periódico para conocimiento y cumplimiento de las personas á quienes afecta el preinserto oficio del Exmo. señor Capitan general.

Mahon 14 Setiembre de 1875.—El Baron de las Arenas.

## LIBRERIA MAHONESA

DE

## PASCUAL HERNANDEZ.

Este establecimiento acaba de recibir un variado surtido de objetos de escritorio, como son; pupitres y carpetas hule, semanarios, plumas y lapices, tinta, portaplumas, reglas, cuadradillos, goma líquida, y glasilla, raspadores, plumeros, cortapapeles, plumillas topográficas, botellas tinta comunicativa y corectiva etc. etc. debo hacer especial mencion del nuevo sistema de tinteros del TINTERO Y FRASCO MAGICO INAGOTABLE que tambien se acaba de recibir un elegante surtido, asi mismo del

CARTON TINTA Y LAPIZ TINTA que tanta aceptación ha tenido como lo demuestra los muchos encargos que se han hecho que esperamos que los Señores que tengan pasarán á recogerlos ó dar aviso. MUSICA PARA CANTO Y PIANO Y PIANO SOLO, óperas y piezas de todas clases de los mas renombrados escritores españoles y extranjeros, acabamos de recibir infinidad de ellos que se venden á precios sumamente módicos.

### BIBLIOTECA DE EL PLUS ULTRA.

Acaba de publicarse la interesante novela de Gustavo Aimares.

### LOS GAMBUCINOS.

Van publicadas: Aimard. Los Filibusteros. Osezno cabeza de hierro. Los dos Rivales. (Episodio de la Revolucion mejicana de 1860.)

Walleit. Un Oasis. (su grandeza y decadencia.)

Inútil es la recomendacion de estas obras pues es una garantía los nombres de sus autores, unido esto á la buena traduccion, buen papel y esmerada impresion, infinidad de magníficos grabados.

Cada una de las obras de dicha Biblioteca, solo cuesta

### UNA PESETA EN TODA ESPAÑA.

### HISTORIA NATURAL

escrita por una Sociedad de naturalistas y publicada pajo la direccion del Dr. D. Juan Vilanova y Pitarra.

Se ha repartido la entrega 384 de esta interesantísima publicacion; los que deséen suscribirse pueden hacerlo tomando uno ó mas cuadernos semanales.

Cada cuaderno consta de 4 entregas al precio de un real y medio cada una.

La primera entrega está de manifiesto en esta librería.

## GASEOSAS.

## LIMONADAS,

## CARBONICAS

## Y PURGANTES.

Se encontrarán en la botillería de Francisco Prats, Arravaleta número 25, al precio de 6 rs. vn. docena devolviendo las botellas.

Además se encontrarán licores y vinos de todas clases y en especial la tan acreditada CERVEZA ALEMANA.